

fallait pas songer à l'extraire, et la mort semblait imminente, car, déjà, l'enfant ne pouvait ni parler, ni boire, ni manger, ni avoir aucun repos. Les personnes qui étaient là conseillèrent de la vouer à maître Vincent ; elle-même fit un vœu dans son cœur, et on la mena au sépulchre. Après qu'elle eut prié, elle et ceux qui l'avaient accompagnée, la boucle sortit d'elle-même par la bouche (1).

Jean Baut, entre plusieurs histoires, raconte qu'un vase d'argent ayant été volé, le propriétaire invoqua le Saint ; le soir, on trouva le voleur dans un pré, où il avait caché le vase, et d'où il n'avait pas pu sortir.

« Ma fille Guillaumette, dit encore le même témoin, fut atteinte de la » peste si gravement qu'elle était froide et paraissait morte. Le dimanche, » je me rendis à l'église de Vannes, où j'entendis lire de nombreux » miracles opérés par maître Vincent. L'idée me vint de me recomman- » der à lui ; je le priai de me rendre ma fille si c'était la volonté de » Dieu. Au retour, je trouvai ma fille joyeuse et faisant bon visage. » *Facientem letam et bonum vultum.* »

« Mon fils Jean tombait d'épilepsie, les crises se renouvelaient deux » ou trois fois par jour. Me souvenant alors de la sainteté de maître » Vincent, je lui vouai mon fils et commandai, en son honneur, une » image de cire du poids de l'enfant. Depuis lors, celui-ci n'a jamais eu » de rechute (2). »

Voici un petit miracle que Vincent Ferrier ne pouvait guère refuser. Guillaume Robert Carrier, celui-là même qui fit la fosse du Saint, avait une plaie à la jambe, dont il souffrait tellement qu'il pensait mourir. (*Ex qua tantum dolorem patiebatur quod credebat mori.*) Aussi, sa supplication fut-elle ardente : « O maître Vincent, ami de Dieu, priez-le » pour moi ! qu'il guérisse ma jambe, j'offrirai à votre tombeau une » jambe de cire ! » Et le Saint, en lui accordant sa demande, dut sourire là-haut, pensant que jamais il n'avait songé à faire le signe de la Croix sur sa propre jambe (3).

Geoffroy Leclerc, barbier, fut appelé pour raser la tête de la fille de Michard, tailleur, sur laquelle était tombée une poutre énorme ; mais il ne put en venir à bout, parce que le crâne avait été brisé.

L'enfant resta dans cet état une demi-journée et toute une nuit,

(1) Bretagne. Déposition de Perrine de Bazvalen.

(2) Bretagne. Déposition de Simon Maydo.

(3) Bretagne. Déposition du patient.

n'émettant aucun souffle et ne pouvant rien prendre. La mère la voua à maître Vincent : aussitôt elle poussa un soupir, parla et fut guérie (1).

Jean Michard, tailleur, confirme le miracle opéré en faveur de sa fille Jeannette.

« Elle s'amusaît, dit-il, à sauter sur une grande pièce de bois qui, venant à basculer, la précipita dans une carrière de pierres et lui tomba sur la tête. Quatre hommes eurent peine à mouvoir cette poutre. La tête de ma fille, meurtrie en différents endroits, offrait l'aspect d'une pomme pourrie (2). »

Après une bataille contre les Anglais, Rodolphe du Bois, blessé et réfugié dans un marais d'où il voyait les ennemis mutiler et achever les Français et les Bretons, se recommanda du fond du cœur à Vincent Ferrier :

« A peine mon vœu était-il formulé, dit-il, qu'un cheval au pelage roux s'offrit à moi, sellé et bridé ; je sortis de ma cachette et montai le cheval qui se laissa faire et ne fit aucun mouvement désordonné. Je remarquai que la selle avait été mise comme j'ai coutume de la mettre moi-même. Je ne puis attribuer ce secours qu'à l'intervention de maître Vincent. »

Jean Quéré nous dira qu'il a vu un pauvre prêtre de Lyon, atteint de la lèpre, à moitié guéri après avoir fait vœu de visiter le tombeau, et guéri tout à fait au tombeau même. Ce prêtre attira l'attention, plusieurs témoins en parlent.

Denoual de Chef-du-Bois raconte la guérison de son fils réduit à la mort par une maladie vraiment extraordinaire et difficile à décrire. Puis il ajoute :

« Je revenais de Carmenguy chez moi, lorsque j'aperçus la maison de Jean Hervé qui brûlait. Déjà toute la toiture était embrasée, et il semblait ne devoir rester que les quatre murs. Je fis mettre à genoux mes compagnons, j'en fis autant moi-même, et nous priâmes maître Vincent d'éteindre l'incendie. Il l'éteignit, en effet, si bien, qu'un petit enfant laissé dans la maison fut retrouvé sain et sauf, et la

(1)Statim emisit anhelitum, locuta est et sanata fuit.

(2) Par exception, voici le texte, il peint la scène. « Johannes Michart pannicisor dicit quod cum (filia sua) luderet super unam magnam peciam ligni super quam salabat casualiter ab uno buto ligni hujus cecidit ad unam carreriam lapideam ; super cujus filia caput dictum lignum de indè cecidit, quod lignum ab illo buto quatuor homines vix elevare possent, ex quo caput dictæ filiaë extractum fuit in multis locis tantum ut molle effectum ad modum unius pomi putridi. »